

# EL NOTICIERO DE MENORCA

Año I.

Mahon, miércoles, 9 de Setiembre de 1874.

Núm. 116.

## Noticias Nacionales.

Madrid 5 de Setiembre.

### UNA INFAMIA DE D. BLANCA EN VINAROS.

Una persona que ha llegado recientemente de Vinaros, ha referido el siguiente caso, sucedido en la misma poblacion, que prueba una vez mas la barbarie de la gente carlista.

Súpose que los carlistas regresaban con los dos sanguinarios estafermos a quienes llaman príncipes, y una vecina fué corriendo a participárselo a otra, que lo llevó muy a mal.

«Tú me dices esto como si debiera alegrarme, exclamó, y yo quisiera que esa doña Blanca fuera crucificada en el camino en pago de todo el mal que lleva hecho.»

Apenas los carlistas llegaron, la vecina de las nuevas fué a denunciar al jefe de la partida las expresiones de su compañera, y él, montando en cólera, lo puso en conocimiento de doña Blanca, excitándola a que le mandase cumplir la venganza que quisiese tomar.

Doña Blanca le dió orden de que emplumaran a la maldiciente y la pasearan por los puntos mas céntricos de la villa, llevando detrás a su marido que fuese dándole de palos con todas sus fuerzas sopena de fusilarle; que despues de haberse ejecutado esto, se diesen 50 palos al marido por las expresiones de su mujer, y que mientras se paseala a la madre, se emplumara tambien a una hija nubil que tiene y se la llevara tras ella, dándole en toda la carrera 50 palos.

«Así, exclamó aquella hiena de la teocracia y de la nobleza legitimista; así aprenderán a tenerme respeto.»

Apenas lo supo la poblacion hubo un movimiento de cólera y de ira generales; pero como no tenían medios de impedir aquellas infamias, hubieron de ocultar su indignacion y ver si podian evitar aquel repugnante espectáculo ó si quiera atenuar su barbarie. En vano rogaron y clamaron; en vano interpusieron influencias; los infames carlistas se negaron a perdonar a los condenados, y lo único que concedieron fué que la hija, en atencion a su edad, a su estado de soltera y a no tener autoridad sobre su madre, ni haber maldecido a doña Blanca, quedase eximida de la pena.

Así, pues, la madre fué rapada, afeitada, emplumada y colocada en un borrico. El marido siguió detrás con una vara, dándole continuos palos en las espaldas durante la carrera.

La consternacion era general. La sentenciada gritaba y se desmayaba al sentir los golpes; el marido lloraba a lágrima viva, y los vecinos apartaban los ojos para no ver aquel repugnante espectáculo. Solo los carlistas prorumpian en voces

de alegría y mofa. Los de la poblacion, lo mismo que los de las partidas, contemplaban esa triste escena como un triunfo de su causa. «Así debería tratarse a todos los negros, exclamaban los «cojalateias» del pueblo, riendo y gesticulando.»—«Ahora veremos si vuelven a burlarse de nosotros, decian los bandoleros» El martirio de aquella infortunada mujer y de su marido fué largo. El marido se veia expuesto a cada paso a perder la vida, porque los carlistas no estaban nunca satisfechos del vigor de sus golpes y le amenazaban con las bayonetas si no apretaba mas.

Terminado el paseo, se cumplió la segunda parte, cogiendo al marido y haciéndole dar por una mano robusta los 50 palos que le correspondian.

A la salida de la persona que nos ha dado estos horribles detalles, los esposos se hallaban sin esperanzas de vida.

(El Orden).

Valencia 6 de Setiembre.

Un periódico cuenta el siguiente episodio de la actual guerra civil, en el que fué protagonista uno de los generales de las columnas que operan en este distrito:

«Los carlistas habian aprisionado a un voluntario de Castellon, pobre jornalero, y llevándole a Villareal le ataron a un arbol, le desnudaron, le rodearon de paja, que quemaron, y luego asesinaron al infeliz liberal; llegado allí el general Montenegro, hemos oido asegurar que inmediatamente mandó reunir a cinco ó seis curas carlistas, estos se creyeron ya fusilados y apelaron a la intervencion de los liberales, que en efecto hicieron los mayores esfuerzos para salvarles la vida, creyendo que verdaderamente corria esta peligro; el general entonces recordó el hecho del voluntario y con severa entonacion añadió: «¿Alguno de ustedes, ministros del Señor, intercedió por aquel desgraciado? Si hay alguno que se encuentre en este caso que se retire, le pongo en libertad.» Y todos los clérigos permanecieron mudos. Entonces el general Montenegro pronunció un discurso haciendo ver la diferencia de sentimientos que existen entre los liberales y los carlistas.

### EL SITIO DE PUIGCERDÁ.

Del *Independent des Pyrénées Orientals*, copiamos lo siguiente:

Bourg-Madame 28 agosto.

La noche se ha pasado en calma. La rabia de los carlistas no tiene limites por haberlos desmontado otro cañon las baterias de Puigcerdá, y ya no saben a que santo invocar ni que fábulas inventar para tratar de intimidar a sus defensores. A semejanza de lo que sucede en el teatro que entran por una puerta las comparsas que salen por otra, los carlistas durante la noche hacen salir del campamento algunas fuerzas que regresan durante el dia. Lo propio hacen con los carros de municiones que aparentan llegarles por la mañana, siendo así que les han hecho alejarse durante la noche, todo para dar a entender

que reciben refuerzos y municiones, pero de nada les sirve esto.

Sé por buen conducto que tienen desmontadas casi todas las piezas y que no les queda mas que un cañon de á cuatro y un obús.

Sus jefes propalan la noticia, para que llegue a oido de los defensores de Puigcerdá, de que cuentan con la proteccion del gobierno francés y que entran del Rosellon cuanto necesitan, pan, vino, legumbres, tabaco, etc.

Aquí estamos presenciando todos los dias como muchas personas de todas clases y de todos paises entran y salen de Francia, yendo y viniendo del campo carlista. Dos curas franceses han ido a visitarles en Aja.

Actualmente hay en estos alrededores pocos carlistas, pues la mayor parte han ido a esperar a las columnas. Dícese que hay fuego por la parte de Ripoll.

Ha entrado en Puigcerdá un convoy de ganado. Sus habitantes están cada vez mas animados y dispuestos a resistir. No se admirará nunca lo bastante el valor de sus bravos defensores que están resistiendo los ataques de las fuerzas de Saballs, Miret, Galcerán, Soliva, Vila del Prat y Tristany, con un total de cerca 8,000 hombres, sin que se intimiden por esto.

Los carlistas han cometido en la comarca toda clase de excesos, de manera que no ha quedado en éstos alrededores ni un mueble, ni un reloj, ni una cama, todo ha sido objeto de su rapacidad.

En este momento las autoridades de Llivia acaban de participar al jefe de Estado Mayor que han recibido una orden de Saballs para que entreguen 5,000 duros, amenazándoles con tratarles como a los puigcerdaneses si se resisten al pago.

Bourg-Madame 29.

Esta mañana a las nueve los carlistas han reducido a cenizas «Casa Forcada» conocida por «Hostal del sol» situada al Sur de Puigcerdá. Allí han quemado tambien sus muertos. La desgraciada dueña de la casa se hallaba en cama, victima de una parálisis y se cree que tambien habrá perecido entre las llamas. Ese acto de vandalismo ha indignado a todo el mundo, y mas cuando se ha sabido que los carlistas se habian tambien vengado en un muchacho pordiosero que de ordinario se albergaba en la casa y que ganaba algo llevando cartas a Puigcerdá. Nada se sabe de él.

El colono de la viuda de Oliver de Puigcerdá ha sido preso esta noche por los carlistas en su casa, que se halla a dos kilómetros de Puigcerdá, únicamente por sospechas de haber facilitado una blusa a un carabinero que cayó prisionero en la Seo de Urgel y pudo fugarse entrando en Puigcerdá. Merced a las instancias que ha practicado el se-

ñor Junoy ha sido puesto en libertad.

No ha llegado aun como se creia, el general Barry, que se ha dirigido a San Lorenzo de Cerdaña.

Esta tarde ha llegado un expreso que nos ha hecho saber que la columna Arrando estaba en Arfa, ó sea a cuatro kilómetros mas allá de la Seo; otro propio nos participa que esta columna ha flanqueado la Seo y que se halla ya a 10 kilómetros mas acá de la ciudad, ó sea a 30 de Puigcerdá; finalmente otro trae la noticia de que todos los caminos entre Ripoll y Puigcerdá; están cortados y llenos de barricadas.

Se oye tiro de cañon en el valle de Ribas.

Nada sabemos de las columnas.

Esta tarde los carlistas han disparado sobre Puigcerdá algunos cañonazos y han hecho maniobrar la infanteria en el llano de Aja, habiéndoles hecho allí algunos blancos las piezas de la plaza.

A las once de la noche reina la calma mas completa.

El sábado por la noche desapareció un corneta francés y no ha vuelto todavia.

Bourg-Madame 30.

La marcha de los carlistas era simulada, pues a las diez de la noche volvieron todas las fuerzas que se habian alejado y media hora despues emprendieron el ataque por la puerta de España. Dos veces intentaron el asalto, siendo el mas vigoroso y enérgico el de las tres de la madrugada. Los carlistas han cargado de una manera furiosa y por un momento he creido que escalarian la puerta de Francia. Los disparos de fusil y los metrallazos se hacian a boca de jarro; el fuego era infernal, y todo esto sin oirse un grito ni una palabra. A las cuatro y media los carlistas descorazonados y diezmados se han retirado y desde entonces no se ha oido mas que los ayes y lamentos de los heridos.

Miret era el que mandaba la fuerza y el autor de una estratagemma que no le ha servido de nada. Hé aquí como nos ha referido los preliminares del ataque un desertor carlista llegado a Osseja: Miret dirigió una arenga a sus soldados, diciéndoles que necesitaba hombres de buena voluntad para dar el asalto, y se adelantaron tres hombres de las filas. Viendo esto Miret se dirigió de nuevo a los suyos y les dijo: Voy a ponerme delante de vosotros; veremos quien se queda atrás. Entonces empezaron a retirarse diez ó doce; Miret les hizo detener y colocar a la cabeza de las fuerzas. Uno de estos es el que ha desertado.

No habiendo logrado entrar en Puigcerdá, los carlistas han incendiado el pajar del mas «del Hospital» propiedad de don Ramon Cosp, padre del desgraciado Juan, fusilado en la torre de Gelvert, creyéndose que antes de partir harán lo

propio con todas las casas de las alrededores de Puigcerdá.

A este furioso ataque ha sucedido la calma, ocupándose ahora los carlistas en hacer requisas de carros y de bueyes para Dorria.

Puigcerdá continua resuelto como siempre. Ahora parece que los carlistas se preparan para marcharse. ¿Será esto otro simulacro para intentar una nueva sorpresa?

Bourg-Madame 30, a las 9 de la noche.

Despues de la terrible noche que acabamos de pasar hemos visto a los carlistas alejarse de Puigcerdá, habiendo incendiado las eras del señor Cosp. Los voluntarios y los soldados de Puigcerdá han salido de la poblacion, apoderándose de los picos, escalas, cuerdas y otros instrumentos abandonados por el enemigo en su retirada, y entre los cuales habia tres fusiles Berdan.

El dia ha pasado con mucha tranquilidad y sin oirse un solo cañonazo. Los carlistas habian cargado el material de artilleria en carretas de bueyes. Hé aquí los detalles que me he podido proporcionar sobre el ataque de la noche: A las tres de la madrugada los carlistas trataron de averiguar si los sitiados estaban alerta, a cuyo efecto soltaron un carnero que estos dejaron pasar, no oponiéndose tampoco a la colocacion de las escalas. Por desgracia se disparó un fusil y esta detonacion fué la señal de un tiroteo general.

Los carlistas atacados de frente y por los lados sufrieron pérdidas enormes. Se asegura que Miret ha sido herido ligeramente en la cabeza y que Soliva ha perdido mas de 200 hombres de los 450 que componian su partida.

Puigcerdá ha recibido 743 granadas, pero el fuego de los carlistas no ha muerto a nadie. El capitán de los voluntarios de la Seo ha muerto haciendo construir una barricada.

Ha habido tres artilleros contusos, uno de bastante gravedad, el que ha tenido que entrar en el hospital y dos mujeres heridas. Las casas han sufrido poco, pero en este momento no es posible apreciar el daño causado en los edificios.

Ya os he hablado de un corneta francés que pasó de Bourg-Madame al campo carlista. Estaba entonces completamente borracho, y cuando quiso regresar a Francia llamó a un aduanero quien se interesó con los carlistas para que lo soltasen, pero estos prendieron a entrambos negándose a darles la libertad a pesar de haberse interesado en ello muchos franceses.

Han dicho que todo soldado francés detenido por los carlistas seria llevado a Olot, atado codo con codo y que los gendarmes que cogiesen serian inmediatamente fusilados, haciendo público alarde de estas palabras que puedo daros como auténticas y oficiales. El pobre aduanero francés está detenido juntamente

con su hijo, niño de 10 á 12 años, que no ha querido abandonar á su padre.

Puigcerdá sigue animado de las mas patrióticas disposiciones. Los puigcerdanenses les gritaban esta mañana, viendo que se alejaban: «¿Porque no venis? Os estamos esperando. Hoy es día de mercado. Vnid á comprar camisas para mudaros. Decíais que nos tragaríais y aun estamos en salud, porque vosotros no entráis sino en donde se os abren las puertas y aquí para entrar se necesita pecho, porque no hay traidores. Venid, que aquí os aguardamos.»

Por este lenguaje se puede comprender cuán animados están los defensores de la villa. Solo los carlistas ó los agentes subvencionados por ellos pueden hablar de desaliento de Puigcerdá.

#### Bourg-Madame 30.

Esta noche hemos recibido la noticia de que los carlistas estaban en Llivia. Inmediatamente el comandante Woitripou ha partido con todas las tropas, no dejando mas que 10 hombres en Bourg-Madame. La ansiedad es indecible.

#### Bourg-Madame 31.

La alarma no tenia fundamento. Lo que sucedió fué lo siguiente: Anoche á eso de las once y cuarto llegó muy espantado un aldeano de Llivia trayendo la noticia de que los carlistas se hallaban en aquella población, lo cual produjo un alboroto mayúsculo, llamándose á todas las puertas y oyéndose gritar por todas partes: «¿Por donde han pasado los carlistas para entrar en Llivia? Por fuerza han tenido que violar el territorio francés.» Todo se volvian suposiciones y comentarios, de tal manera que al cabo de un cuarto de hora ya todo el mundo creía saber el punto exacto por el cual los carlistas habían penetrado en Francia.

Al informarse el comandante mandó reunir las fuerzas, enviando varios ginetes exploradores por la derecha hacia Palau y Osseige y por la izquierda hacia Latour d' Carol y Urr, Reunió en Bourg-Madame toda la infantería, artillería, caballería é ingenieros de que podía disponer y se puso en marcha. Oimos algunos momentos el sonido de las trompetas á lo lejos sin poder distinguir si procedían de Urr ó de Palau. Luego nos hemos quedado sin ninguna noticia y presa de mortal inquietud.

Ya sabeis que Llivia es un pequeño territorio español, enclavado en medio de la Cerdaña francesa, y que solo comunica con España por un camino neutral, por el cual no pueden pasar tropas. La neutralidad de este camino está garantida por un tratado internacional entre Francia y España y ámbas naciones están obligadas á hacerlo respetar. En vista de esto, decimos, si los carlistas han entrado en Llivia han debido violar el territorio neutral del camino y el mismo territorio francés, y habrá fuego entre ellos y los franceses, y este choque no podrá tener lugar mas que en Francia.

Todos tenemos parientes y amigos en la Cerdaña y además odia-

mos á los carlistas y queremos á nuestros soldados. De aquí podreis deducir nuestros temores y nuestra ansiedad. A las cinco de la mañana unos obreros procedentes de Llivia nos han dicho: hemos pasado la noche sobre las armas porque hemos sabido que los carlistas querían quitarnos nuestros prisioneros y tomar rehenes. Estas amenazas nos han atemorizado y hemos venido á anunciar que los carlistas se encontraban en Llivia. La tropa ha vuelto a entrar conduciendo al cuerpo de guardia al paisano que trajo la falsa noticia que motivó la salida que afortunadamente ha sido inútil. Creo por mi parte que hay algo de verdad en lo que han dicho los de Llivia, y que los carlistas meditaban un golpe de mano contra nuestros vecinos.

El aduanero Verges fué devuelto ayer domingo entre nueve y diez de la noche. Los carlistas se encuentran en Aja. Tocan diana. La noche se ha pasado tranquila. Dicen que aguardan dos morteros para continuar el ataque.

En el momento de poner fin á esta carta que son las siete, ha sido introducido en Puigcerdá un rebaño de carneros. Los habitantes están poseidos del mayor entusiasmo.

#### Ultima hora.

Bourg-Madame 1.º Setiembre.

Esta noche los carlistas han lanzado sobre Puigcerdá cohetes incendiarios, habiendo reducido á cenizas casa Pedrals, situada fuera de las murallas. Al mismo tiempo han intentado un nuevo asalto, pero han sido recibidos y rechazados con un vivo fuego de fusilería y metralla.

Las pérdidas causadas en Puigcerdá por el fuego de los carlistas se calculan en 80.000 francos.

Los carlistas han recibido un mortero y se están preparando para incendiar esta noche á Puigcerdá.

Aquí en Bourg-Madame se ha visto á varios gefes carlistas, entre ellos á Tristany.

#### Mahon 9 Setiembre 1874.

Hemos recibido una hoja suelta titulada «Vindicacion de la Cruz Roja» que se ha publicado en Barcelona en refutación de un injurioso suelto inserto en el periódico *La Imprenta*, contra la espresada Asociacion.

Sentimos que las cortas dimensiones de nuestro periódico nos priven de poder insertar íntegro el contenido de la citada hoja, si bien comprendemos que la Asociacion de la Cruz Roja de España no necesita de nuestros esfuerzos para dejar bien sentado su reconocido prestigio, por mas que, como dice muy bien en uno de sus párrafos la hoja que nos ocupa, se vea «combatida sin ton ni son por quienes ni la conocen, atacada por unos como anti-católica y por otros como católica en demasia, ora acusándola de internacionalista, ora tildándola de conservadora, tan pronto apaleada por carlistas que la consideran liberal, como apaleada por liberales que la consideran carlista.»

Por otra parte la Historia de los hechos, mas elocuente que la injuria y la calumnia, sepultará como siempre á los enemigos de todo lo bueno y noble, de todo lo digno

y grande, pues buena, noble, digna y grande es en nuestro concepto la institucion de la Cruz Roja.

La última festividad de verano, ó sea la de Ntra. Sra. de Gracia, se celebró ayer en esta ciudad con notable animacion. Numerosa fué la concurrencia que ocupaba la Alameda y Coso Nuevo é infinitos los ligeros esquifes que surcaron las aguas de nuestro puerto.

La bien dirigida banda de nuestro jóven amigo D. Estéban Bagur tocó escogidas piezas de su ameno repertorio, haciendo doblemente grata la estancia en la Alameda, donde multitud de bellas y elegantes jóvenes formaban un confuso y admirable conjunto.

Las carreras de caballos ofrecieron una notable competencia, digna de aplaudir, habiendo tomado parte en las otras carreras caballerías de escasos bríos.

Sentimos que en tales fiestas, que son unas mismas en toda la isla, no se haya introducido alguna novedad, bien que las que se celebran en esta ciudad, por el atractivo de nuestro puerto, son siempre amenas y deseadas.

El lunes por la noche aconteció una sensible desgracia en la calle de la Concepcion. Un niño de cuatro años y medio tomó el candil para ir al comun y se le encendió la camisita, única prenda de vestir que llevaba. A los lamentos de la criatura acudió la madre, que se hallaba tomando el fresco en la calle sin presumir tal suceso, y la encontró hecha una verdadera llama.

Aunque ayer por la noche, según se nos ha dicho, continuaba con vida la citada criatura, el médico desconfiaba de salvarle.

Sirva esto de aviso á los padres.

#### Crónica Religiosa.

Santo de hoy.

San Gorgonio mártir y el beato Pedro Claver, confesor.

Santo de mañana.

San Nicolás de Tolentino conf.

#### Observaciones Astronómicas, de mañana.

SOL.—Sale á las 5 h. 36 m.—Pónese á las 6 h. 17 m.

LUNA.—Sale á las 4 h. 23 m. m.—Pónese á las 6 h. 19 m. t.

#### Movimiento del Puerto.

Entrados á libre plática el día 8. De Ciudadela en 12 horas guardacostas **Javier**, de 6 ts., pat. José Olivar con 14 trip., y su equipo.

Id. el 9.

De Ciudadela en 24 horas bal. esp. **Vigilante**, 27 ts., pat. Francisco Monjo con 4 trip., y trigo.—A la órden.

#### VARIETADES.

**Fabrica de Krupp.**—En una pequeña aldea de las provincias rhinianas de Prusia, llamada Essen, cerca de Dusseldorf, se eleva la fábrica Krupp, reconocida á una grande distancia por el denso humo que sale de sus gigantescas chimeneas, verdaderos obeliscos de

la industria. Esta fabrica ocupa una superficie de mas de ocho leguas, donde se ocupan unos 12.000 operarios y 739 empleados. Además de esto, Krupp emplea fuera del establecimiento en unas minas y hornos de su propiedad situadas en las márgenes del Rhin y otros puntos, mas de 5.000 trabajadores.

La fabrica de Essen cuenta 1.056 máquinas-herramientas y 286 máquinas á vapor, que representan un total de fuerza de 10.000 caballos. La producción anual de acero fundido en lingotes subió, en 1873, á 125 millones de kilos, consumiéndose en el mismo espacio de tiempo 500 millones de kilos de carbon y 125 millones de kilos de coke.

Tiene el establecimiento una fabrica de gas que alimenta 16.500 luces y gasta 5 millones de metros cúbicos. Para facilitar las comunicaciones con el exterior entran en la fabrica tres vias férreas generales con una extension de 37,2 kilómetros, y un material de 12 locomotoras; hay además de esto, 15,7 kilómetros de caminos de hierro para el servicio interior de tres locomotoras, y gran número de caballos.

Existen treinta estaciones telegráficas para activar las comunicaciones entre las diferentes oficinas.

Una compañía compuesta de 70 bomberos está encargada de vigilar el establecimiento, y al mismo tiempo sostener el órden. Hay además, una guardia compuesta de 166 hombres.

La fabrica encierra 296 habitaciones para los empleados y 2.948 para los operarios, incluidas las que se hallan en construcción. Estas habitaciones se hallan ocupadas por mas de 8.000 almas; además el establecimiento provee de alimentos y domicilio á unos 2.500 operarios solteros.

Hay establecido un hospital con 100 camas, y otro para casos de epidemia con 120, bajo la direccion de médicos afectos al servicio de la fábrica. Existe tambien una caja de ahorros para los operarios, y, en general, para todos los que son retribuidos por un jornal. La fábrica satisface á dicha caja una suma igual á las cuotas de los socios, pagando, además de esto, pensiones á los obreros inutilizados en el servicio y á las viudas.

Se hallan tambien afectos á la fábrica, un laboratorio químico, un establecimiento litográfico y fotográfico, una imprenta y su oficina de encuadernación.

## ANUNCIOS.

### EN VENTA

Lo está una casa de la calle de Gracia n.º 34, una porcion de tierra, y la noria llamada Frajal. En esta imprenta informarán.

## COMPANIA ITALO-PLATENSE

DE GRANDES VAPORES MODERNOS PARA MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES.

### SERVICIO MENSUAL.

Saldrá del puerto de Barcelona el día 12 del actual el magnífico vapor de 3000 toneladas **EUROPA**, de rapidez y seguridad probadas, y servicio inmejorable, empleando solamente 24 á 25 días de travesía.

Admite pasajeros en 1.ª, 2.ª y 3.ª clase. Los de 3.ª serán alojados en vasta cámara debajo de cubierta, siendo de cargo del vapor el colchon, cabecera y manta. Las señoras en 3.ª clase tendrán cámara separada.

Carne y pan fresco todo el viaje y vino de mesa. Nota.—Siendo estos los únicos vapores argentinos que hacen la carrera entre el Mediterráneo y el Plata, han sido ya distinguidos por aquel Gobierno, y en su consecuencia puede ofrecer la Compañía á los señores pasajeros de 3.ª clase su desembarque y el de sus equipajes gratis en llegando á Buenos Aires y á los que lo soliciten á su llegada á dicho punto se les dará gratis durante ocho días casa y comida mientras tanto puedan comodamente encontrar trabajo, y aquellos que carezcan de relaciones, la compañía les presentará á las oficinas establecidas, por medio de las cuales se obtiene pronta colocacion sin que por ello se les cobre nada absolutamente.

Se despacha por sus consignatarios Sres. Nicolau hermanos, porticos Xifré, 10, bajos, Barcelona. 4a6s

Mahon, 1874.—Tip. de B. Fábregues, Castillo, 58.

## Píldoras y Ungüento HOLLOWAY.



### Píldoras Holloway.

Estas Píldoras son universalmente consideradas como el remedio mas eficaz que se conoce en el mundo. Todas las enfermedades provienen de un mismo origen, á saber, la impureza de la sangre, la cual es el manantial de la vida. Dicha impureza es prontamente neutralizada con el uso de las Píldoras Holloway, que limpiando el estómago y los intestinos, producen, por medio de sus propiedades balsámicas, una purificación completa de la sangre, dan tono y energía á los nervios y los músculos, y fortalecen la organización entera.

Las Píldoras Holloway sobresalen entre todas las medicinas por su eficacia para regularizar la digestion. Ejerciendo una accion en extremo salutar en el hígado y los riñones, ellas ordenan las secreciones, fortalecen el sistema nervioso, y dan vigor al cuerpo humano en general. Aun las personas menos robustas pueden valerse, sin temor, de las virtudes fortalecedoras de estas Píldoras, en tal que, al emplearlas, se atengan cuidadosamente á las instrucciones contenidas en los opúsculos impresos en que vá envuelta cada caja del medicamento.

### Ungüento Holloway.

La ciencia de la medicina no ha producido, hasta aquí, remedio alguno que pueda compararse con el maravilloso Ungüento Holloway, el cual posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que, desde el momento en que penetra la sangre, forma parte de ella; circulando en ella, el fluido vital expulsa toda partícula morbosa, refrigera y limpia todas las partes enfermas, y sana las llagas y úlceras de todo género. Este famoso Ungüento es un curativo infalible para la escrófula, los cánceres, los tumores, los males de piernas, la rigidez de las articulaciones, el reumatismo, la gota, la neuralgia, el ticuloroso, y la parálisis.

Cada caja de Píldoras y bote de Ungüento van acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos.

Los remedios se venden, en cajas y botes por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario, el Profesor Holloway, en su establecimiento central, 24, Strand, Londres.

## EMPRÉSTITO DE

# 175 MILLONES.

TERCER PLAZO.

D. Bartolomé Escudero, Rosario 19, lo cobra mediante el descuento del 22 por ciento para el contribuyente sobre la parte abonable en papel.

## Para vender.

Una casa en Villa-Cárlos, calle del Castillo n.º 19.

Tambien lo está un solar (trast) en el mismo pueblo, calle del Puerto, y una Cueva situada en Cala Fons.

Informarán en la calle de Mahon, número 19. 1

En la imprenta de este periódico se venden **Hes de Vida y Manifiestos de Nacimiento**, al mismo precio de un cuartillo de real el ejemplar.